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Поздравляем!
Вот уже 77 лет библиотека БГЭУ является информационным 

центром вуза. Богатый 1,5-миллионный фонд библиотеки поз-
воляет обеспечивать учебную и научно-исследовательскую 
деятельность университета. Ведется постоянная работа не 
только по приобретению литературы в библиотечный фонд, но 
и по обеспечению доступа к информации, полнотекстовым и 
библиографическим базам данных по профилю университета, к 
различным ресурсам Интернет.

15 сентября, в профессиональный праздник — День библи-
отек, Приказом Управления культуры Минского городского ис-
полнительного комитета Почетной грамотой награжден директор 
библиотеки БГЭУ Сергей Викентьевич Шандора за многолетний 
добросовестный труд по организации библиотечного обслужи-
вания жителей г. Минска. Поздравляем Сергея Викентьевича с 
заслуженной наградой!

(Окончание на 4-й стр.)

Время успеха

23-я Маскоўская міжнародная кніжная выстава-ярмарка, якая праходзіла напачатку 
верасня ў сталіцы Расійскай Федэрацыі, па праву лічыцца адным з самых прэстыжных 
мерапрыемстваў у сферы кнігавыдавецтва на ўсёй прасторы СНД. Штогод на Маскоўскі 
форум з’язджаюцца прафесіяналы кніжнай справы з розных краін свету. У гэтым годзе 
свае экпазіцыі прадставілі 56 краін-удзельніц, сярод якіх Рэспубліка Беларусь — у якасці 
ганаровага госця. Беларуская дэлегацыя  на форуме была як ніколі вялікай (44 прадрыемс-
твы кнігавыдавецкай галіны) і самавітай: кіраўнікі вядучых выдавецтваў, знакамітыя 
пісьменнікі, журналісты, перакладчыкі і публіцысты. На 320-ці квадратных метрах плош-
чы выстаўляліся лепшыя кніжныя навінкі мастацкай, вучэбнай і навуковай літаратуры, 
выпушчаныя ў рэспубліцы за мінулы год.

Выдавецкі цэнтр БДЭУ  
на Маскоўскім кніжным форуме

Выдавецкі цэнтр БДЭУ таксама ўдзельнічаў 
у гэтым прэстыжным форуме.

— Мы традыцыйна прымаем удзел у вы-
ставе ўжо дзевяць гадоў запар, — распавядае 
дырэктар Выдавецкага цэнтра БДЭУ Віталь За-
харчэня. — Для Цэнтра гэта не толькі магчымас-
ць праставіць сваю прадукцыю і асвоіць новыя 
рынкі яе рэалізацыі, але і нагода для сустрэчы 
і абмену вопытам з нашымі калегамі з іншых 
краін свету. І, канечне, удзельнічаць у выставе 
было тым больш пачэсна і адказна, што Рэс-
публіка Беларусь з’яўлялася  яе хэдлайнерам. 
Вопыт, які мы атрымалі падчас правядзення у 
рамках выставы семенараў, «круглых сталоў» 
і сустрэч, спадзяюся, паспрыяе далейшаму 
развіццю Выдавецкага цэнтра адначасова ў 

двух накірунках — маркетынгавай і паліграфіч-
най дзейнасці.

У гэтым годзе намі экспанавалася больш 
за 70 выданняў навуковага і вучэбнага профі-
лю. Найбольш значнымі сярод іх з’яўляюцца 
вучэбныя дапаможнікі «Эканоміка арганізацыі 
гандлю», «Фінансы і фінансавы рынак», «Ус-
тойлівае развіццё» і інш., а таксама практыкум 
«Нацыянальная эканоміка РБ» і зборнік ма-
тэрыялаў навуковай канферэнцыі «Эканаміч-
ны рост Рэспублікі Беларусь: глабалізацыя, 
інавацыйнасць, устойлівасць». Гэтымі кнігамі 
карыстаюцца не толькі ў нашым універсітэце і 
не толькі навучальныя ўстановы нашай краіны, 
але і за межамі Беларусі.

А. Раманоўская

Молодежь и инновации
Молодежный инновационный форум впервые пройдет в Беларуси в ноябре 

2010 года. Одна из его основных задач — стимулировать молодежь к участию в пос-
троении инновационной экономики.

Предварительную программу форума рассмотрели на заседании оргкомитета в Нацио-
нальной академии наук. Председатель Государственного комитета по науке и технологиям 
Беларуси Игорь Войтов уточнил: в двухдневном мероприятии, которое будет проходить в 
Национальной библиотеке Беларуси, примут участие около 400 человек. Предположительное 
название форума — «Молодежь. Инновации. Будущее».

В программе форума — выставка достижений молодых ученых Беларуси, работа секций по 
проблемам развития современной белорусской науки, школа-семинар «Менеджмент иннова-
ций», онлайн-конференция с регионами и другие мероприятия. Особым пунктом в программе 
стоит торжественное награждение победителей республиканского конкурса инновационных 
проектов в номинации «Лучший молодежный инновационный проект».

Наш корр.

По итогам прошлого учебного года в номинации 
«Лучшая академическая группа» почетное второе мес-
то заняла группа «ДАП» IV, а теперь уже V курса ФМЭО.

Отыскать пятикурсников в университете оказа-
лось делом непростым. Согласно расписанию они по-
являются в университете ближе к вечеру. У старосты 
группы Светланы Кишко нашлись здесь дела днем, и она 
заглянула в редакцию.

На финишной  
прямой

— Представляю, как это здорово — иметь целый 
свободный день… Вечером посидеть попозже, утром 
поспать подольше, — я начала наш разговор с шутливого 
замечания.

— Так рассуждать, наверное, можно было курсе на 2-м или 
3-м. А сейчас у нас впереди две практики, написание диплома, 
поиск работы. Уже сейчас большинство студентов в первой 
половине дня работают, кто-то еще в поиске. Но, так или ина-
че, все мы сейчас люди очень занятые, совмещать работу и 
успешную учебу, конечно же, сложно, но нам не привыкать.

(Продолжение читайте на 2-й стр.)

На снимке: группа «ДАП» V курса в Национальной акаде-
мии наук Беларуси. 

25 верасня ў Футбольным манежы сталіцы Беларускі рэспубліканскі 
саюз моладзі правядзе форум «Зрабі свой выбар», прысвечаны 90-год-
дзю камсамола Беларусі і маладзёжнага руху краіны. У манежы аднача-
сова будуць працаваць больш за 20 моладзевых пляцовак, якія будуць 
прэзентаваць самыя цікавыя праекты БРСМ і спецпраекты.

БРСМ святкуе юбілей
У мерапрыемстве прымуць удзел каля 400 дэлегатаў (усяго рады БРСМ 

налічваюць сёння каля 500 тысяч чалавек) — актывісты аб’яднання, прад-
стаўнікі розных напрамкаў маладзёжных субкультур, спартыўныя і творчыя 
калектывы з усіх куткоў краіны, ветэраны камасамольскага і маладзёжнага руху, 
прадстаўнікі маладзёжных аб’яднанняў блізкага і далёкага замежжа.

У прыватнасці, увазе наведвальнікаў будуць прапанаваныя такія праекты, як 
Міжнародны міжінстытуцкі конкурс грацыі і артыстычнага майстэрства «Карале-
ва Вясна», сямейны сельскагаспадарчы праект «Уладар сяла», «Міжнародная 
парусная рэгата», студатрадаўскі, валанцёрскі рух БРСМ «Добрае сэрца». 
Яркай падзеяй форуму стане аўтапрабег па галоўных праспектах беларускай 
сталіцы — Незалежнасці і Пераможцаў — і выстава вінтажных аўто і байкаў 
ля Футбольнага манежа.

Арганізатары абяцаюць здзівіць наведавальнікаў бітвай лепшых брэйк-
данс-каманд краіны. Пройдуць таксама паказальныя, трукавыя выступленні 
ролераў і велатрыялістаў. Адным з ноу-хау форуму стане турнір па збіранні 
пазлаў беларускай тэматыкі. Пакажуць гледачам свае праграмы беларускія 
асілкі і аматары здаровага ладу жыцця.

Падчас форуму яго наведвальнікі змогуць прагаласаваць за ўпадабаную 
пляцоўку і самы цікавы праект. Для гэтага будзе стаяць спецыяльная урна са 
слоганам «Зрабі свой выбар!». Па выніках дня адабраная такім чынам лепшая 
моладзёвая пляцоўка атрымае галоўны прыз БРСМ.

Наш кар.



«ЭКАНАМIСТ»2 24  верасня  2010  года

Эхо события

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Мне кажется, мы доказали это на деле: 
средний балл успеваемости по итогам 
прошлого учебного года — 8,15, у восьми 
человек из 21 в зачетках оценки не ниже 
девятки. Этот показатель второй в уни-
верситете среди академических групп. Мы 
этому очень рады, успели показать на что 
способны. Жаль, что V курс не участвует в 
этом смотре, ведь мы уже практически на 
финишной прямой…

— Наверное, дух конкуренции в груп-
пе помог вам получить призовое место 
в номинации? 

— Главным образом дух коллективизма 
и взаимопомощи. Так сложилось, что наша 
специальность «Экономическая политика» 
с 3-го курса занимается вне потока. У нас 
нет общих лекций, мы практически в «ав-
тономном плавании». Отсюда и особая 
сплоченность, ведь общаемся в основном 
в группе. И не только по учебе. В кино, в 
театр вместе ходили, на записи молодеж-
ных передач на телевидении. Праздники 
вместе встречали, изредка даже путешес-
твовали.

Представляете, у нас даже есть свой 
«сын полка». Зовут малыша Юра, ему 
уже один год. Его мама, наша сокурсница 
Ира Пилипенко. Мы и на свадьбе Ириной 
все вместе гуляли, и когда ребенок ро-
дился — чем могли помогали молодым 
родителям. Главное, что Ира не оставила 
учебу, ей разрешили свободное посещение 
и она прекрасно справляется и как мамоч-
ка, и как студентка. Наверное, в этом есть 

небольшая заслуга всей нашей группы. 
Помогали и конспектами, и домашними 
консультациями, если надо могли и с ре-
бенком посидеть. Помнится, на один из 
экзаменов Ира пришла с малышом, не с 
кем было дома оставить. Так мы Юрочку, 
можно сказать, с рук на руки передавали. 
Он нашим счастливым талисманом стал, 
такой забавный малыш, растет не по дням, 
а по часам.

— У каждой группы есть свои люби-
мые предметы, любимые преподава-

тели. Кто в университете стал для вас 
такой знаковой фигурой?

— С огромной теплотой мы говорим о 
докторе исторических наук, профессоре 
Захаре Васильевиче Шибеко, который 
читал у нас лекции по экономической исто-
рии и городским цивилизациям. Он насто-
ящая ходячая энциклопедия, очень любит 
свой предмет и умеет заинтересовать им 
студентов. Кроме всего прочего Захар Ва-
сильевич человек неравнодушный, рамки 
академической аудитории для него тесны. 
Благодаря профессору мы новыми глазами 
взглянули на Минск, вместе с ним бывали в 
музеях, памятных местах города.

А благодаря деканату и нашим препо-
давателям Оксане Николаевне Шкутько и 
Маргарите Александровне Бондарь мы от-
крыли двери таких солидных учреждений 
как Национальное собрание, Академия 

наук. Посчастливилось не только побывать 
на рабочих заседаниях, некоторых мероп-
риятиях, но и задавать вопросы, практи-
чески участвовать в дискуссиях. Надо ли 
говорить о ценности такого рода занятий, 
где особо ощущаешь необходимость зна-
ний, умения анализировать, сопоставлять, 
искать нестандартные решения. Конечно 
же, развитию таких способностей помогает 
активное участие многих наших студентов 
в научной работе, в конференциях за сте-
нами родного университета. Например, мы 

принимаем активное участие в ежегодной 
научной конференции в Санкт-Петербурге. 
В 2008 году от нашей группы в город на 
Неве ездили пять человек, привезли три 
диплома. В прошлом году свои доклады 
представляли двое наших студентов.

— Чем запомнился прошлый учеб-
ный год, который стал для вашей груп-
пы таким удачным?

— Все, наверное, знают, что у нас в 
университете стажировался докторант 
Миланского университета М. Баскони 
Барбьери. Нашей группе было поручено 
опекать гостя, обеспечить ему интересную 
культурную программу. Представилась 
возможность на деле проверить свое зна-
ние иностранных языков, ведь общались 
на английском и французском. Показывали 
гостю город, рассказывали его историю. 
Помнится, затруднились ответить на воп-

рос об одном историческом здании. А наш 
итальянский друг вдруг показал блестящие 
знания, оказывается, перед экскурсией он 
старательно проштудировал подаренную 
ему книгу о Минске. Уважение к чужой 
культуре, неподдельный интерес к сегод-
няшнему дню нашего города вызвали у нас 
искреннее восхищение. Мы получили хо-
роший урок. А как смеялись, когда в кафе 
он все же не рискнул заказать незнакомое 
блюдо и отдал предпочтение спагетти. 
Правда, потом ему очень понравились бе-

лорусские драники и чай с малиновым ва-
реньем. Дегустацию национальных блюд 
мы организовали прямо в общежитии.

Минувшим летом мне и Саше Козловой 
представилась возможность участвовать 
в образовательной поездке Берлин – Ам-
стердам – Париж, организованной Ми-
нистерством образования. В Париже мы 
встретились с нашим миланским другом. 
Он рассказал, что после стажировки в 
нашем университете побывал в Санкт-
Петербургском. Сравнивая свои впечат-
ления, сказал, что у нас ему понравилось 
больше.

— Светлана, мы желаем вашей 
группе отличных оценок на экзаменах, 
успешной защиты дипломов. Удачного 
вам финиша!

Г. Николайчик

Время успеха

На финишной прямой

Валерий Васильевич Арте-
мов, председатель профкома 
работников БГЭУ:

— По своей сути профсоюзы 
сегодня самая массовая обще-
ственная организация, которая 
стоит на страже интересов тру-

дящихся. ФПБ удалось завоевать 
высокое доверие и авторитет 
в обществе. Это позволяет ей 
вести более активную политику 
в социальной сфере. Основная 
часть нормативно-правовой базы 
по социально-трудовым вопро-
сам была создана по инициативе 
ФПБ. И сегодня основным до-
кументом правового регулиро-
вания отношений работников с 
администрацией университета 
является коллективный договор 
между БГЭУ и профсоюзной ор-
ганизацией, в котором отражены 
социальные гарантии и льготы 
работников университета. Со-
держание договора предусмат-
ривает участие профсоюза в 
установлении размеров надбавок 
стимулирующего характера и 
премий работникам вуза. Кроме 
того, в коллективном договоре 
предусмотрено решение вопро-
сов по обеспечению гарантий 
занятости, охраны труда, улучше-
нию жилищно-бытовых условий 
работников, охраны их здоровья и 
организации отдыха. Руководство 
университета и профсоюзная ор-
ганизация выявляют назревшие 
проблемы и в рамках правового 
поля стремятся их разрешить.

Нас, делегатов съезда пора-
довало то, что в выступлениях 
Президента страны и председа-
теля ФПБ прозвучали слова о 
том, что защита интересов и прав 
работающих граждан и пенсионе-
ров всегда будет стоять во главе 
государственной политики. Это 
касается и роста заработной пла-
ты, решения жилищных проблем, 
помощи многодетным семьям, 
а также молодым специалистам 
и родителям. Сегодня для всех 
гарантирована минимальная 
зарплата не ниже 200 долл., не 
зависимо от формы собственнос-
ти предприятия. И это требование 
должен выполнять каждый руко-
водитель.

К сожалению, на съезде не 
были затронуты проблемы вы-
сшей школы. А ведь без помощи 
государства, активной позиции 
ФПБ вопросы кадровой политики, 
роста квалификации ППС решить 
нелегко. Поддержка молодежи, 
которая желает заниматься на-
укой, должна быть закреплена 
законодательно. Если педагогу 
не платить достойную зарплату, 
то система образования в стране 
вскоре придет в упадок.

Михаил Барейша, предсе-
датель первичной профсоюз-
ной организации студентов 
БГЭУ:

— Прошедший съезд обогатил 
нас, профсоюзных лидеров, без-
условно, важным опытом работы 
других организаций. Хорошее 
впечатление оставило выступле-
ние Президента страны, который 
дал свою оценку работе обще-
ственных объединений, а также 
обозначил некоторые задачи на 
ближайшее будущее. Главная из 
них — дальнейшее повышение 
благосостояния и качества жиз-
ни простых тружеников страны. 
Порадовало и то, что государство 
проявляет заботу о молодежи. 
Как известно, с 1 сентября на 
10% повышены оклады молодых 
специалистов, которые распреде-
лены в бюджетные госструктуры. 
Поэтапно осуществляется рост 
студенческих стипендий, строи-
тельство студенческой деревни, 

сохранено финансирование сту-
денческих санаториев-профи-
лакториев, а также выделяются 
средства на оздоровление и 

санаторно-курортное лечение 
учащейся молодежи.

Профсоюзы в вузах страны — 
самые массовые общественные 
организации молодежи. Поэтому 
от нашей работы зависит качес-
тво решения социальных вопро-

сов студенчества, реализация их 
прав, организация оздоровления 
и отдыха. Все эти проблемы мы 
решаем в рамках социального 
партнерства с руководством вуза, 
прежде всего в части условий 
обучения, проживания, организа-
ции общественного питания. 

Задач перед нами много. Но 
основные — это содействие по-
лучению качественного образова-
ния, формированию специалис-
тов нового поколения для иннова-
ционного развития экономики Бе-
ларуси, социализация молодежи 
через включение в профсоюзное 
движение. Сегодня нас волнуют 
проблемы воспроизводства педа-
гогических кадров. Но далеко не 
всегда талантливая молодежь же-
лает продолжать учебу по второй 
ступени — магистратуре, так как 
стипендия здесь невысока. А без 
окончания магистратуры невоз-
можно поступить в аспирантуру и 
в будущем посвятить себя науке 
либо педагогике.

Без значительного повышения 
(50% от стипендии аспиранта) 
стипендий магистрантов про-

блему эту решить непросто. Да 
и зарплата неостепененных пре-
подавателей оставляет желать 
лучшего.

Беспокоит нас также рост за-
болеваемости студентов. Помимо 
33-й поликлиники профилактикой 
их здоровья никто не занимает-
ся. Студенческая поликлиника 
обслуживает иногородних сту-
дентов, минчане обращаются по 
месту жительства только в случа-
ях крайней необходимости, чаще 
всего, когда болезнь запущена. 
Как итог, рост заболеваемости 
в студенческой среде. Назрела 
необходимость строительства 
еще одной студенческой поли-
клиники, где бы обслуживались 
студенты не по прописке, а по 
месту учебы.

Важную помощь студенческие 
профсоюзы получают от вышес-
тоящих органов ФПБ, благодаря 
чему мы имеем возможность 
оказывать студентам адресную 
материальную помощь, прово-
дить значимые проекты.

Беседовала А. Петрова

На прошлой неделе состоялся VI съезд Федерации профсоюзов Беларуси. Более 4 млн. 
человек объединяет сегодня эта организация, самая массовая в республике. В задачи ФПБ 
входит защита трудовых и социально-экономических прав и законных интересов работни-
ков конкретной организации или предприятия. По мнению большинства выступающих на 
съезде, ФПБ в последние годы действует конструктивно, старается решать проблемы, 
а не спекулировать ими, четко следует принципу социального партнерства. В том, что 
минимальный заработок у нас не ниже бюджета прожиточного минимума — прямая заслуга 
профсоюзов, как и введение долгосрочных и бессрочных трудовых договоров, благодаря 
чему утихли разговоры о кабальной системе контракта. Профактив нередко вступает в 
конфликт с директоратом предприятий, чтобы отстоять интересы своих работников. 
Примеров позитива в деятельности этих органов немало, и как показали итоги съезда, об-
щество поддерживает курс ФПБ на дальнейшее развитие качества жизни белорусов.

Профсоюзы: 
защитить интересы 
каждого работника
О том, как оценивают работу съезда, рассказывают лидеры профсоюз-
ных организаций нашего университета.
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Поздравляем!

С праздником!
В первое воскресенье октября в нашей стране традиционно отмечается День учителя. 

Считается, что этот праздник больше соотносится со школой и детством, где учитель, на-
ставник ведет ребенка по нелегкой дороге знаний. Но ведь и дальше юношам и девушкам нужен 
учитель жизни, хороший педагог, который вовремя подскажет решение трудной жизненной 
задачи. Недаром во всех высших учебных заведениях есть кураторы, которые с первого курса 
помогают молодежи адаптироваться в вузе, организуют досуг и другие важные мероприятия 
коллектива. Так что учитель в жизни студентов занимает важное место и мы всех педагогов 
БГЭУ поздравляем с этим праздником, который возвращает нас в детство и олицетворяет 
доброго друга с улыбкой на устах.

К нашим поздравлениям присоединяются и студенты.

ПЕДАГОГ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ
Как-то незаметно пролетело лето. Теплые (а точнее, 

жаркие) денечки сменились холодом, а веселое ничего-
неделание — парами. Но для нас, студентов БГЭУ, пары 
отнюдь не нудная обязаловка. Это встречи с интересны-
ми людьми, уважаемыми преподавателями. Каждая из 
них — маленькое открытие. И таким открытием для нас 
стала Ирина Андреевна Мочальник, доцент кафедры 
технологии важнейших отраслей промышленности фа-
культета маркетинга.

При немалом стаже работы в нашем университете 
(более 35 лет) Ирина Андреевна по-прежнему полна 
энергии и оптимизма. И, конечно, требовательна: с любо-
вью и вдохновением относится к своему предмету. Зато 
знания, полученные у Ирины Андреевны, — знания на всю 
жизнь! И о видах строительных материалов рассказать 
не проблема, и по маркировке легированную сталь от 
нелегированной отличить!

Но вот пары заканчиваются, и мы переносимся в вось-
мое общежитие. Как нам по секрету поведала Элеонора 
Калинина, председатель студенческого совета общежи-
тия, сегодня там чаепитие: Ирина Андреевна знакомится 
поближе со своими новыми воспитанниками, вспоминает 
студенческую молодость…

— Когда Ирина Андреевна приходит в общежитие, у 
нас праздник! Она всегда приходит с пирогами и другими 
сладостями. А еще Ирина Андреевна показывает нам 
фильмы, проводит беседы на духовно-нравственные 
темы. Стульев на всех желающих не хватает!

Перед нами добрый и чуткий человек с необыкно-
венной душой, всегда готовый открыть ларец знаний и 
человечности!

Спасибо Вам большое, Ирина Андреевна!

С благодарностью группа ДМЛ-1 2 курса ФМк На снимке: доцент И.А. Мочальник.

Наконец-то улеглись страсти первых сентябрьских дней, когда канику-
лярные настроения менялись на деловой лад, когда утрясались проблемы 
заселения в общежитие и в жестком расписании отыскивались окошки для 
посещения столовой или буфета. Надо сказать, что пока студенты отдыха-
ли, соответствующие службы университета напряженно работали, чтобы 
обеспечить хорошие бытовые условия проживания и питания.

Жить, чтобы учиться

БГЭУ — мой дом

О том, что нового на кули-
нарном фронте корреспонденту 
«Экономиста» рассказала началь-
ник центра «Торговый комплекс 
БГЭУ» Е.Т. Зубченок:

— Для того, чтобы наши студенты 
питались быстро, вкусно и в хороших 
условиях, мы позаботились заранее. 
Наверное, многие уже заметили, 
что в зеленом зале кафе появилась 
новая удобная мебель. Потихоньку 
обновляем наш парк бытовой техни-
ки: кое-где заменили холодильники, 
мясорубки, все новое оборудование 
конечно более производительное и 
удобное, позволяющее экономить 
трудозатраты, планировать произ-
водство новой вкусной продукции. 
Например, оладьи с птицей, новое 
блюдо, предложенное нашими спе-
циалистами, надеемся, понравится 
посетителям.

По-прежнему самой острой про-
блемой у нас остается нехватка ра-
бочих рук. И все же, несмотря на все 
сложности, мы планируем открыть в 
столовой на втором этаже так назы-
ваемый витаминный стол. Если у вас 
мало времени или вы хотите ограни-
читься только салатом и напитком, не 
надо будет стоять в общей очереди, 
эти блюда можно будет купить в спе-
циальном отделе. Думаем, очереди у 
нас в столовой с организацией такого 
экспресс-обеда сократятся.

С прошлой пятницы возобновила 
свою работу наша выставка-продажа. 
Студенты и сотрудники уже привык-
ли, что в пятницу мы готовим для 
них специальные блюда, которыми 
можно угостить всю семью, немнож-
ко разгрузив себя от кухонных забот 
на выходные. Вот уже шесть лет мы 
практикуем такие выставки. Они дают 
нам неплохую выручку: если, напри-
мер, буфет в общежитии, торгующий 
с 11 до 16 часов дает 450—480 тысяч 
рублей, то выставка-продажа, работа-
ющая всего 3 часа, около миллиона. 
Кстати, наш передовой опыт заме-
чен, и управление потребительского 
рынка Мингорисполкома обязало все 
столовые вузов практиковать прове-
дение подобных выставок-продаж 
кулинарии.

О том, что сегодня стоит на по-
вестке дня студенческих общежитий 
университета, рассказала заместитель 
директора студенческого городка по вос-
питательной работе Т.М. Шумигай:

— Прежде всего, не могу не поделиться 
хорошими новостями — по предварительным 
данным общежитие № 6 заняло 1-е место в 
районном смотре по благоустройству, а у «пя-
терочки» почетное второе место в городском 
смотре на лучшее студенческое общежитие. 
Как известно, наши общежития находятся в 
разных районах города и везде они на хорошем 
счету: у общежития № 2 первое место в Завод-
ском районе, у общежития № 8 — первое место 
в Первомайском районе. Вроде бы сухая конс-
татация фактов, а за всем этим столько труда 
и заботы о чистоте и уюте студенческого дома 
со стороны персонала общежитий, студактива, 
всех проживающих.

В условиях острой нехватки мест в общежи-
тиях, высокой цены на аренду квартир в городе 
мы еще раз внимательно проанализировали 
наши возможности и с разрешения ректората 
и санслужб районов увеличили количество 
мест для проживания. В ближайшее время 
будут проведены отчетные конференции сту-
дактивов общежитий, на которые пригласим 
проректоров, деканов факультетов, кураторов. 
Поговорим о наших перспективах, о пробле-
мах, которые мешают сделать проживание 
по-настоящему удобным. Ведь многое зави-
сит не только от качества новой мебели или 
количества бытовой техники, но и от простого 
человеческого понимания, что общежитие это 
общий дом для всех проживающих и нельзя ор-
ганизовывать себе комфорт в ущерб соседу.

Хотелось бы добавить, что общественная 
и культурная жизнь у нас возобновилась бук-
вально с первых дней заселения. В общежитии 
№ 6 ко Дню библиотек прошла презентация 
местной библиотеки, работают этнографи-
ческий музей и этноуголок в 5-ом и 6-ом 
общежитиях, большой спортивный зал в тре-
тьем общежитии по-прежнему готов принять 
желающих совершенствовать свое тело и дух. 
Со своими предложениями и идеями всегда 
можно обратиться к воспитателям и руководс-
тву общежитий. Несмотря на то, что у нас 
очень мало помещений для соцкультбыта, вам 
всегда пойдут навстречу, помогут организовать 
интересное мероприятие или вечер.

Г. Николайчик

Изюминка от «Авантажа»
Не только хорошей подготовкой специалистов славится наш университет, но 

и талантливыми, неординарными студентами. Именно такие одаренные и креа-
тивные особы составляют костяк народного театра-студии молодежной моды 
«Авантаж». В этом можно убедиться, побывав в столичной галерее «Университет 
культуры», где представлены лучшие работы коллектива. У каждого наряда своя 
изюминка.

Проба себя в профессии
Производственная практика является неотъемлемой частью учебного процесса и 

играет важную роль в профессиональной подготовке специалистов. Главная ее цель — 
научить студента применять полученные на занятиях знания. Чтобы это удалось, 
производственная практика должна быть достаточной по времени и содержательной 
по своей программе.

Возьмите на заметку

По словам руководителя театра Любови 
Шебаршиной, нередко шедевры рождаются 
из устаревших моделей прет-а-порте. Одна из 
последних коллекций студенческих кутюрье 
полностью создана из старых джинсов. И все 
равно она смотрится нарядно. В этой одежде 
можно ходить и на лекции, и на дискотеки. 
Кредо театра – побольше в гардеробе студента 
практичной одежды.

Сегодня в театре-студии «Авантаж» занима-
ются около тридцати студентов. Среди них буду-
щие менеджеры, бухгалтеры и экономисты. Что 
в свою очередь не мешает им быть хорошими 
модельерами. Народный театр БГЭУ – постоян-
ный участник международных показов: «Мель-
ницы моды», фестивалей в Италии и России.

Наш корр.

Условия прохождения производственной 
практики зависят от конкретного вуза и, естест-
венно, могут отличаться.

Как правило, на факультетах проводятся ор-
ганизационные собрания, где уполномоченные 
деканатами лица разъясняют всю специфику и 
условия прохождения практики, требования к 
срокам и порядку предоставления отчетов. Если 
вы по каким-либо причинам не присутствовали 
на специальном собрании, обязательно узнайте 
все у однокурсников.

Как правило, студентов интересуют три 
вопроса: «Как устроиться на практику?», «Как 
вести себя в организации?» и «Как написать 
отчет?». Попробуем ответить на первый, на-
иболее актуальный для большинства студен-
тов, вопрос. Устройство на производственную 
практику оформляется по-разному. Это может 
быть договор между вузом и организацией или 
письмо из организации о принятии на практику 
конкретного студента. Вуз может предоставить 
место прохождения практики сам, но может и 
оставить  выбор лично за студентом.

Поиск места практики можно начать с ярмар-
ки вакансий, а можно прибегнуть к помощи  спе-
циализированных порталов по трудоустройству 
и развитию карьеры выпускников, на которых 
размещены предложения компаний по произ-
водственной практике, кадровых агентств или 
специализированных печатных изданий (газет, 
журналов), посвященных трудоустройству. Пре-
жде чем звонить на конкретные предприятия, 
кадровые агентства рекомендуют студентам 
составить краткое резюме.

В резюме включите о себе такую инфор-
мацию: ФИО, контакты; образование (вуз, 
специальность, курс); направленность про-
фессиональных интересов; личные качества и 

навыки (склонность к работе в команде, умение 
работать с большими объемами информации, 
умение анализировать и т.д.); достижения; 
рекомендации или характеристики преподава-
телей.

После составления краткого резюме и пере-
чня предприятий, отвечающих вашей специали-
зации, наступает этап проведения переговоров 
с вашим потенциальным работодателем. Как 
правило, в Интернете и печатных изданиях 
по трудоустройству указывается необходимая 
информация и контактные лица. Лучше связы-
ваться с менеджером или директором по персо-
налу. Если же компания небольшая, то можно 
позвонить секретарю и узнать, кто в организации 
занимается вопросами трудоустройства.

Начните свой разговор с приветствия и пред-
ставления. Изложите цель звонка. Будьте готовы 
ответить на вопросы о продолжительности и 
времени прохождения практики, об обязатель-
ствах предприятия в период прохождения прак-
тики, о необходимости оплаты вашего труда, о 
необходимости организации рабочего места.

Будьте вежливы и тактичны. Но помните, 
что представленная вами информация должна 
отражать реальное положение вещей. 

Производственная практика — это уни-
кальный шанс для студента приобрести опыт, 
углубить знания и навыки в выбранной про-
фессии, а для самых целеустремленных и ком-
петентных — зарекомендовать себя, попасть в 
кадровый резерв предприятия, а возможно, и 
получить первое рабочее место.

О. Филимонова,  
студентка 3 курса УЭФ
(При написании статьи были использованы ма-

териалы сайта www.career-st.ru)



В Минске под девизом «Традиции. Поиск. Эксперимент» с 27 сентября по 2 октяб-
ря пройдет VII Международный фестиваль студенческих театров «Тэатральны 
куфар-2010». 

Организатор мероприятия — Управление по делам культуры БГУ — в седьмой 
раз будет принимать гостей из России, Великобритании, Бельгии, Латвии, Сербии, 
Ирана, Польши, Литвы, Эстонии, Боснии и Герцеговины, Греции, Италии, Швейца-
рии, Украины, Португалии. «Тэатральны куфар» в нынешнем году соберет около 
200 участников.

Фестиваль студенческих театров
По традиции конкурсную программу будет оценивать независимое жюри, в состав 

которого входят известные театральные деятели из Беларуси, Иордании, Кореи, США, 
Великобритании, Франции, Ирана и Испании. А Гран-при фестиваля — «Приз Зри-
тельских симпатий» — получит лучший спектакль по итогам рейтингового голосования 
зрителей. Кроме конкурса ключевые проекты мероприятия «МоноК» и «Koufar-to-Stage» 
сохранят концепт фестивальной программы. В этом году «МоноК» представит спектакль 
из Боснии и Герцеговины «Арто Играющий», обозначенный авторами в жанре «моно-
хорео-драма». Проект «Koufar-to-Stage» покажет премьеру латвийского спектакля «Жен-
щины Бергмана» Валкского городского театра. Эта постановка — результат творческого 
сотрудничества белорусского драматурга Николая Рудковского и режиссера театра 
Айварса Икшелиса.

Руководитель проекта «Koufar-in-Motion» английский режиссер Эдвард Льюис в 
течение фестивальной недели осуществит постановку оригинального сценического 
действа и представит ее зрителям на церемонии закрытия «Тэатральнага куфара-2010» 
в субботу 2 октября. К слову, в основу работы с актерами положена методика Аугусто 
Боаля, учеником которого являлся Э. Льюис.

Впервые молодые критики из ведущих театральных вузов Минска, Москвы и Санкт-
Петербурга соберутся вместе за круглым столом на базе фестивального клуба, где в 
тесной дружеской обстановке можно будет обсудить спектакли и события конкурсного 
дня со всеми участниками театрального форума.

Наш корр.

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

доцентов кафедр: экономики промышленных предприятий; бух. учета, анализа и 
аудита в промышленности; бух. учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства; 
налогов и налогообложения; правоведения; экономической социологии; экономической 
истории;

старших преподавателей кафедр: немецкого языка; романских языков;
ассистентов кафедр: национальной экономики и госуправления; экономики и управ-

ления предприятиями АПК; бух. учета, анализа и аудита в промышленности; промыш-
ленного маркетинга и коммуникаций; теории и истории права; философии.

Срок подачи документов на конкурс — месяц со дня опубликования объявления.

Документы присылать на адрес: 220070 г. Минск, пр-т Партизанский, 26, ректору.
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220070,
г. Мiнск,
Партызанскi пр., 26А,
пакой 401А, кор. № 2
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1246 унутр.
209-78-69
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комплексе БДЭУ. Надрукавана афсетным спосабам з арыгi-
нал-макетаў на ААТ «Чырвоная зорка». 220073, г. Мінск, 1-ы 
Загарадны зав., 3.

Рэг.  пасв. № 569, фар. А-3. Зак. 1389 г. Тыр. 1000.
Нумар падпісаны да друку 23.09.2010 г. 14.00
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Аўтары апублiкаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор i даклад-
насць фактаў. Iх меркаваннi неабавяз-
кова адлюстроўваюць пункт гледжан-
ня рэдакцыi. Матэрыялы друкуюцца 
на мове арыгiнала.

«ЭКАНАМIСТ»4 РЭДАКТАР — А.Ц. Кучко
Заснавальнiк  газеты — БДЭУ

Заводской район 
информирует

Объем внешней торговли то-
варами Заводского района г. Мин-
ска за I полугодие текущего года 
составил 1032,1 млн. дол. США.

Растет 
экспорт 
товаров

Предприятиями и организациями 
Заводского района ввезено в Рес-
публику Беларусь товаров на сумму 
592,3 млн. долларов США, поставлено 
товаров белорусского производства 
на рынки других стран на сумму 439,8 
млн. долларов США. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года экспорт увеличился на 84,7%, 
импорт — на 32,9%. В целом внешне-
торговый оборот возрос на 50,9%. На 
1 июля 2010 года сальдо торгового 
баланса сложилось отрицательным 
в размере 152,5 млн. долларов США. 
Внешнеторговый оборот района со-
ставил 10% от внешнеторгового обо-
рота города.

В I полугодии 2010 года предпри-
ятия и организации Заводского района 
осуществляли внешнеторговые опе-
рации со 109 странами мира. Товары 
поставлялись на рынки 73 государств, 
импортировалась продукция из 92 
стран. Основными торговыми парт-
нерами среди стран СНГ являлись 
Россия (82% от всего товарооборота 
со странами СНГ) и Украина (9,6%), 
среди стран вне СНГ — Германия 
(22,9% от всего товарооборота со 
странами дальнего зарубежья) и 
Польша (7,2%).

По данным статуправления  
Заводского района

Культурный диалог

«Библиотеки — сокровищницы  
богатств человеческого духа» 

Г. Лейбниц 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Ежегодно наша библиотека приобретает 
более 60 тысяч экземпляров изданий. Это 
учебная и научная литература по профилю 
нашего университета, периодические изда-
ния, новинки художественной литературы, 
популярные издания для досуга. Эти изда-
ния и информацию о них вы можете полу-
чить на абонементах библиотеки (научном, 
учебном, художественном) и в читальных 
залах (студенческом, иностранном, зале 
периодических изданий, научном читаль-
ном зале), а также в филиалах библиотеки 
(ФЭУТ и факультет права), в студенческих 
общежитиях № 5, 6, 8.

Сегодня мы стремимся обеспечить поль-
зователям свободный доступ к информации, 
документам, создаем комфортные условия 
для их использования. Так, часть фонда 
библиотеки размещена в открытом досту-
пе (студенческий читальный зал, научный 
читальный зал, абонемент художественной 
литературы, читальный зал иностранной 
литературы). Рационально используя 
время, у вас есть возможность самостоя-
тельно выбирать книги по интересующей 
тематике.

Уважаемые читатели, вы можете вос-
пользоваться мировыми информационными 
ресурсами, доступ к которым открыт нашей 
библиотеке. С нынешнего года библиотека 
БГЭУ является организацией-партнером 
виртуального читального зала Националь-
ной библиотеки Беларуси. Вам доступны не 
только реферативная, библиографическая 
информация, но и полнотекстовые доку-
менты баз данных EBSCO, «ИНТЕГРУМ» и 
«УНИВЕРСИТЕТСКАЯ БИБЛИОТЕКА».

В новом учебном году мы получили 
доступ к полнотекстовой коллекции 28 рос-
сийских журналов крупнейшей научной 
электронной библиотеки в области науки, 
технологии, экономики, образования — 
eLIBRARY.RU (http://elibrary.ru). Публикации 
из журналов «Банковские услуги», «Эконо-
мические стратегии», «Дизайн. Материалы. 
Технология», «Закон и право», «Маркетинг 
услуг», «Полис (Политические исследова-
ния)», «Российский журнал менеджмента», 
«Современные проблемы сервиса и ту-
ризма», «Деньги и кредит» и других можно 
получить при индивидуальной регистрации 
на портале eLIBRARY.RU.

В научном читальном зале (ком. № 107), 
студенческом читальном зале, читальном 
зале периодических изданий, читальном 
зале библиотеки ФЭУТ можно воспользо-
ваться услугой доступа в Internet по техно-
логии Wi-Fi.

В последнее время все больше чита-
телей активно пользуются электронными 
изданиями. Напоминаем, что в научном 
читальном зале представлены документы 
на электронных носителях. Это около 1,5 
тысяч дисков – как самостоятельных изда-
ний, так и приложений к книгам, которые 
есть в нашем фонде.

В локальной сети по адресу Archive\\
UchebM библиотека размещает электрон-
ные учебно-методические издания (ЭУМИ) 
преподавателей нашего университета. В 
файле «Перечень ЭУМИ» содержатся спи-
сок ЭУМИ и руководство по поиску матери-
алов. Поиск изданий можно осуществлять 
по автору, названию ЭУМИ, типу материала, 
дисциплине и др.

Библиотека, являясь участником между-
народного проекта МАРС по аналитической 
росписи публикаций из периодических из-
даний, имеет возможность заказывать для 
преподавателей и сотрудников университе-
та, аспирантов и магистрантов электронные 
копии статей из журналов Беларуси, России, 
Украины, Казахстана, которые отсутствуют в 
фондах библиотеки БГЭУ. Выбрать статью 
из базы данных «МАРС Статьи» и заказать 
электронную копию можно в зале каталогов 
библиотеки (ком. № 6) и научном читаль-
ном зале (ком. № 107). В этих же отделах 
можно поработать с электронным катало-
гом библиотеки, правовыми базами НЦПИ 
«Эталон Беларусь», «Консультант Плюс», 
«ЮСИАС». Здесь вы получите квалифици-
рованную помощь по поиску информации в 
ресурсах библиотеки и Internet. Приглашаем 
всех желающих на консультации по инфор-
мационному поиску в электронном каталоге, 
базах данных ежедневно (кроме пятницы и 
воскресенья) с 9.30 до 10.00 в зал катало-
гов. Информационно-библиографический 
отдел библиотеки также принимает заявки 
на групповое обучение. 

Уже шестой год мы раскрываем свои 
возможности и ресурсы через собственный 
web-сайт (http://library.bseu.by). Проводится 
большая работа по информационному на-
полнению сайта — поиску и отбору инфор-
мационных ресурсов сети (разделы «Internet 
— ресурсы», «Полезные ссылки»). С сайта 
библиотеки возможен доступ к электронно-
му каталогу книг и статей (пока в ЛВС). Еже-
недельно на сайте размещается информа-
ция и о поступивших изданиях в библиотеку 
(«Бюллетень новых поступлений»).

Приглашаем на тематические выставки, 
выставки новых поступлений:

книг — первый, третий вторник месяца с 
10.00 до 15.00 в фойе библиотеки;

журналов — второй, четвертый вторник 
месяца с 10.00 до 15.00 в зале периодичес-
ких изданий;

художественных и популярных изда-
ний — второй вторник месяца на абонемент 
художественной литературы.

Будем рады видеть Вас в ВАШЕЙ биб-
лиотеке!

С. Петреева, заместитель  
директора библиотеки

Кубок за второе общекомандное место по итогам республиканской Универ-
сиады-2009 проректору БГЭУ Г.А. Короленку вручает министр спорта и туризма 
Олег Качан. Этот результат третий год подряд спортсмены университета 
демонстрируют на спортивных аренах страны. Победные очки в общую копилку 
вуза приносят сборные по волейболу, баскетболу, гандболу и дзюдо, спортивная 
аэробика, плавание, настольный теннис и каратэ.


